
Memória da 8ª Reunião COGEM 
Data: 16/12/2024, às 17h 

  
Coordenação: Desembargadora dra. Giselle França   
 

Participantes: dra. Flavia de Toledo Cera, dr. Ney Gustavo Paes de Andrade, Amanda Farias, Ana 
Carolina Cerqueira Minorello, Camila Rufino Melgarejo, Carolina Félix da Silva, Daniel Joaquim 
de Sousa, Fabiane Pereira, José Dalmo Vieira Duarte, Luciana Maria Napoleone, Luiz Guilherme 
Martins, Marina Paulelli Mariutti Engel, Paulo Cesar Longhue, Wladimir Wagner Rodrigues 
 
1. RENOVAÇÃO DO ACORDO DE COOPERAÇÃO ENTRE JF3R E FFLCH-USP 
 
Dra. Gisele deu início à reunião cumprimentando todos os participantes e  informou que a FFLCH-
USP concordou em renovar o acordo de cooperação por 5 (cinco) anos. Marina destacou a 
importância da contratação de estagiários para garantir a execução do Plano de Trabalho dentro 
do prazo estabelecido. A proposta da universidade é que sejam disponibilizados 10 estagiários.  
 
2. PARCERIA ENTRE A COMISSÃO DE MEMÓRIA E PATRIMÔNIO DO TRF3 E O NÚCLEO DE 
PESQUISA EM DIREITO DO PATRIMÔNIO CULTURAL DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE OURO 
PRETO (NEPAC) 
 
Dra. Gisele relatou teve a oportunidade de conhecer o professor Carlos Magno, da Universidade 
Federal de Ouro Preto, durante um Encontro sobre Memória realizado em Curitiba. O professor 
demonstrou interesse na parceria entre a USP e a Justiça Federal, o que originou a ideia de 
estabelecer um acordo de cooperação com foco no estudo de processos que envolvem 
patrimônio cultural. A proposta seria permitir que os pesquisadores da universidade 
identifiquem, dentro dos processos históricos, o que pode ser considerado patrimônio cultural.   
No início de novembro foi realizada uma reunião entre a dra. Gisele, Carolina Félix e Marina, 
com a participação do professor Carlos Magno e sua equipe, para apresentar o trabalho 
desenvolvido pelo Filojus. A equipe de professores da UFOP ainda está no processo de análise e 
aguardamos um retorno. 
José Dalmo também expôs a pesquisa que está realizando junto à equipe do PJe, focada no 
levantamento dos processos que envolvem o IPHAN. Ele salientou a importância de definir um 
recorte do que será pesquisado, seja temático ou temporal. 
Dra. Gisele enfatizou a necessidade de estabelecer critérios sobre o que seria considerado 
patrimônio cultural. Para isso, Wladimir sugeriu a realização de um evento que trate sobre a 
preservação do patrimônio cultural por meio de palestras educativas. Esse evento poderia ser 
uma oportunidade não apenas para difundir conhecimento, mas também para estabelecer 
parcerias e conhecer as linhas de pesquisa das universidades. 
Luciana propôs a realização de uma jornada interna com o intuito de esclarecer e delimitar o 
recorte de pesquisa junto aos pesquisadores da UFOP. 

 
3. TRANSFERÊNCIA DE RESPONSABILIDADE E GESTÃO DO LABORATÓRIO DE FILOLOGIA DA 
JUSTIÇA FEDERAL DA 3ª REGIÃO PARA O TRIBUNAL REGIONAL FEDERAL DA 3ª REGIÃO 
 
Marina apresentou um breve histórico sobre a criação do Filojus e explicou que, atualmente. ele 
está subordinado à Gestão Documental da JFSP. No entanto, devido ao grande volume do acervo 
documental da JFSP, o trabalho do Filojus não tem recebido a devida priorização.  
Dessa forma, a proposta é transferir o Filojus, juntamente com a servidora responsável (Carolina 
Félix) e acervo de memória sob responsabilidade, para o TRF3. 



A ideia é proporcionar melhor divulgação, estruturar o espaço de modo que permita visitação e 
retomar o trabalho conforme foi inicialmente planejado, abrangendo a 3ª Região e não se 
limitando apenas ao 1º Grau. 
Dra. Gisele questionou sobre os processos históricos da JFMS, e Camila informou que ainda não 
foi realizada a triagem dos processos históricos de guarda permanente pertencentes ao acervo 
da JFMS. Além disso, haverá mudança de local do Arquivo, o que pode dificultar ainda mais a 
execução desse trabalho.  
Dra. Gisele sugeriu que sejam estabelecidas parcerias com universidades da região interessadas 
em realizar pesquisas nesse acervo e que possa auxiliar na triagem dos processos.  
Todos concordaram em apoiar essa proposta. 
 
4. FINALIZAÇÃO 
 
Luciana entregou o prêmio de memória da categoria de patrimônio cultural, que estava exposto 
na biblioteca, para que seja integrado ao acervo de memória da JF3R. 
Ela também informou sobre a inscrição do projeto referente aos encontros jurídicos-culturais, 
no formato de clube de leitura, com o objetivo de concorrer ao Prêmio de Memória do CNJ no 
próximo ano. 
Luiz mencionou a disponibilidade de alguns juízes recém-empossados para integrar Comissões 
e sugeriu que fossem convidados a compor a COGEM. 
 
Dra. Gisele encerrou a reunião às 18h36.  


